

# Ausflug ins Saurer-Museum

**Region** Der Verkehrsverein Grabs und die Historisch-Heimatkundliche Vereinigung der Region Werdenberg HHVW organisierten am vergangenen Samstag einen Besuch in Arbon am Bodensee. Ziel war das Saurer-Museum und damit der Einblick in ein wichtiges Stück schweizerischer Industriegeschichte. Einerseits war die Adolph Saurer AG der schweizweit bedeutendste Hersteller von mittleren und schweren Lastwagen sowie Autobussen und Militärfahrzeugen; andererseits bis in die 1980-er Jahre der weltweit bedeutendste Produzent von Webmaschinen. Exkursionen dieser Art decken sozialge-

schichtliche, wirtschaftliche, politische und technische Interessen ab.

## «Caminhao» mit viel Geschichte

Während einer sachkundigen Führung durch zwei ehemalige Saurer-Mitarbeiter, wurden rund 20 historische Fahrzeuge, angefangen vom «Caminhao» 1911 bis zu Fahrzeugen der D-Generation sowie eine umfassende Motorausstellung vorgestellt. Der vorwiegend aus Holz gebaute «Caminhao» – Portugiesisch für Lastwagen – verdient besondere Erwähnung, wurde er doch Anfang des 20. Jahrhunderts von

Saurer nach Brasilien exportiert. Ein Exemplar davon fand vor einigen Jahren den Weg in die Schweiz zurück, wurde revidiert und ist nun ein Glanzstück in der Sammlung. Im Bereich Textilmaschinen erhielt die fast 40-köpfige Schar historisch und technisch Interessierter einen Einblick in drei Pioniergenerationen von Webstühlen beziehungsweise Webmaschinen verschiedener Bautypen.

Als Zeuge der Handstickerei, die bis weit ins 20. Jahrhundert im Werdenberg grosse Bedeutung hatte, wurde eine Handstickmaschine ausführlich erklärt. Die technische Weiterent-

wicklung der Stickerei wurde von der Firma Saurer durch Schiffstickmaschinen mit Lochkarten vorangetrieben.

Die benachbarte «Wunderbar» – hier gab es anschliessend an die Führung einen Apéro und ein Mittagessen – diente ab 1944 als Kantine für die Fabrikarbeiter. Das Beisammensein und der Austausch über Geschichte und Zukunft der Schweiz als Industriestandort bereicherten alle – Mitglieder des Verkehrsvereins Grabs ebenso wie Mitglieder der HHVW – und öffneten den Blick für die grösseren Zusammenhänge ebenso wie für bemerkenswerte Details. (pd)



Im Saurer-Museum gab es interessante Einblicke in die Geschichte bis zur heutigen, globalisierten Zeit.